Совершенный – законченность действия = что сделать?
                                        ПРИЧАСТИЕ

	Действительное – признак предмета, который сам производит действие
	Страдательное- признак предмета, который испытывает действие на себе
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определение             
Форма глагола
признаки:                          глагола                          +                                  прилагательного
                                           вид, время                                                        род, число, падеж

               согласуется: с именем  существительным (как имя прилагательное) 
                                                                     х       
[image: image2] какой?                                                                                                                                                                                                                              
причастие с зависимыми                 Ребёнок, идущий в школу, был весёлым.
словами называется                         х                   какая?
ПРИЧАСТНЫМ ОБОРОТОМ    Земля, согреваемая лучами солнца,                                 

                                                               представлялась огромной и прекрасной
Выделяется запятыми, если стоит 
после определяемого слова       
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[image: image4]                                               Имеет краткую форму: убранная рожь – рожь убрана
действительные причастия                                              страдательные причастия
______________________________________прошедшее время_____________________________________

суффиксы:                  -вш- / -ш-                                                                          -енн-/ -ённ-/ -нн-/ -т-

	мыл
	

	колол
	

	начал
	

	смял
	

	снял
	

	запер
	

	дал
	

	прочитал
	

	скосил
	

	провертел
	

	осветил
	

	освятил
	

	обсудил
	

	погубил
	

	сломал
	

	сломил
	

	привёз
	

	отнёс
	

	остриг
	

	увлёк
	

	сплёл
	


	н.ф. обидеть
	обидел 
	обидевший

	
	нёс
	нёсший

	
	слышал
	

	
	заблеял
	

	
	таял
	

	
	лелеял
	

	
	сеял
	

	
	надеялся
	

	
	клеила
	

	
	ужалила
	

	
	состарились
	

	
	ненавидел
	

	
	выздоровели
	

	нарисовал
	нарисованный

	втащил
	втащенный

	сберёг
	сбережённый

	одел
	одетый

	увенчал
	

	подковал
	

	выломал
	

	засеял
	

	затеял
	

	выменял
	

	увидел
	

	посмотрел
	

	построил
	

	напоил
	

	размерил
	

	вырастил
	

	скроил
	

	вычистил
	

	испёк
	

	сжёг
	

	скосил
	

	покинул
	

	тронул
	

	бил
	


действительные причастия                                              страдательные причастия

_____________________________________________настоящее время____________________________________________

	(они) пишут
	пишущий
	          -ущ-

-ющ-
	I спряжение
	(мы) организуем
	организуемый
	-ем-

-ом-

	дремлют
	дремлющий
	
	
	несём
	несомый
	

	колышут
	
	
	
	читаем
	
	

	клокочут
	
	
	
	ведём
	
	

	моют
	
	
	
	выполняем
	
	

	стелют
	
	
	
	разрешаем
	
	

	грхочут
	
	
	
	сжигаем
	
	

	мелют
	
	
	
	колеблем
	
	

	мечут
	
	
	
	уважаем
	
	

	веют
	
	
	
	веем
	
	

	бормочут
	
	
	
	сеем
	
	

	сеют
	
	
	
	лелеем
	
	

	тают
	
	
	
	исследуем
	
	

	сыплют
	
	
	
	
	
	

	каются
	
	
	
	
	
	

	маются
	
	
	
	
	
	

	3-е лицо мн.ч.
	1-е лицо мн.ч.

	(они) дышат
	дышащий
	         -ащ-

-ящ-
	II спряжение
	(мы) строим
	строимый
	-им-

	зависят
	зависящий
	
	
	видим
	
	

	нежат
	
	
	
	зависим
	
	

	жалят
	
	
	
	слышим
	
	

	значат
	
	
	
	вносим
	
	

	хвалят
	
	
	
	
	
	

	ранят
	
	
	
	
	
	

	ненавидят
	
	
	
	
	
	

	клеят
	
	
	
	
	
	


НО!!! мучить – мучащий, брезжить – брезжущий, зиждиться – зиждущийся
Действительные причастия – признак предмета, который сам выполняет действие.
Человек, который идёт (н. вид, н.вр.) – Человек, идущий (н. вид, н.вр.)  в гору

Философ, который думает (н. вид, н.вр.) о вечности – Философ, думающий (н. вид, н.вр.) о вечности
Щенок, который дрожит (н. вид, н.вр.) от холода – Щенок, дрожащий (н. вид, н.вр.) от холода

Мать, которая любит (н. вид, н.вр.) своих детей – Мать, любящая (н. вид, н.вр.) своих детей

Ребёнок, который плачет (н. вид, н.вр.) от испуга – Ребёнок, плачущий (н. вид, н.вр.) от испуга

Школьник, который читает (н. вид, н.вр.) учебник – Школьник, читающий (н. вид, н.вр.) учебник

Зрители, которые смотрят (н. вид, н.вр.) спектакль – Зрители, смотрящие (н. вид, н.вр.) спектакль

Собака, которая ищет (…………) пропажу - ________________

____________________________________
Поэт, который сочиняет (…………) стихи - _________________

____________________________________
Аквалангист, который дышит (…………) кислородом - _______

________________________________________________

Летчик, который видит (…………) аэродром - ________________

____________________________________

Парикмахер, который бреет (…………) посетителей - __________

__________________________________________

Бабушка, которая стелет (…………) постель - _________________

__________________________________________

Человек, который шёл (н. вид, пр.вр.) в гору – Человек, шедший   (н. вид, пр.вр.) в гору

Философ, который думал (н. вид, пр.вр.) о вечности – Философ, думавший (н. вид, пр.вр.) о вечности
Щенок, который дрожал (н. вид, пр.вр.) от холода – Щенок, дрожавший  (н. вид, пр.вр.) от холода

Мать, которая любил (н. вид, пр.вр.) своих детей – Мать, любившая (н. вид, пр.вр.) своих детей

Ребёнок, который плакал (н. вид, пр.вр.) от испуга – Ребёнок, плакавший (н. вид, пр.вр.) от испуга

Школьник, который читал (н. вид, пр.вр.) учебник – Школьник, читавший (н. вид, пр.вр.) учебник

Зрители, которые смотрели (н. вид, пр.вр.) спектакль – Зрители, смотревшие (н. вид, пр.вр.) спектакль

Собака, которая искала (…………) пропажу - ________________

____________________________________
Поэт, который сочинял (…………) стихи - _________________

____________________________________
Аквалангист, который дышал (…………) кислородом - _______

________________________________________________

Летчик, который видел (…………) аэродром - ________________

____________________________________

Парикмахер, который брил (…………) посетителей - __________

__________________________________________

Бабушка, которая стелила (…………) постель - _________________

__________________________________________
Н – НН
	В кратких причастиях
	В полных причастиях



	Если имеются приставки (кроме НЕ-)

	озарён
	озарённый

	закончен
	законченный

	переписан
	переписанный

	убран 
	убранный

	сделан
	сделанный

	вспахан
	вспаханный

	Если есть суффиксы -ОВА-, -ЕВА-, -ЁВА-, -ИРОВА-

	нарисован
	нарисованный

	маринован
	маринованный

	завоёван
	завоёванный

	асфальтирован
	асфальтированный

	Если есть пояснительные (зависимые) слова

	связан
	связанный бабушкой чулок

	изжарена
	изжаренная в масле рыба

	сварено
	сваренное вкрутую яйцо

	ранен
	раненный осколком боец

раненный смертельно солдат

	Если образованы от бесприставочных гл. совершенного вида

	брошен
	брошенный (бросить)

	дан
	данный (дать)

	куплен
	купленный (купить)

	лишён
	лишённый (лишить)

	обижен
	обиженный (обидеть)

	пленён
	пленённый (пленить)

	рождён
	рождённый (родить)


	ПРИЧАСТИЯ
	ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

	Валяные (сапоги) – от слова «валять»
(сбивать из пуха и шерсти)
	Валенный лес

	Окаянный – от глагола «окАяти»
(проклясть, осудить)
	

	Посаженный сад
	Посажёный отец
(исполняющий роль родителя)

	Названные гости
	НазвАный брат

(тот, с которым побратились) 

	ПрИданный войска

(войска, которые дали в дополнение к.-либо)
	ПридАное

(то, что дали невесте при вступлении в брак)

	Легко раненный, тяжело раненный
	Легкораненый, тяжелораненый

	Писанная ребёнком картина
	Писаная красавица


Сложный слова: писаная – переписанная рукопись, 
                             штопаные – перештопанный носки, 
                             черканная – перечёрканная страница
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